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我觉得找工作最重要的就是要抓住机
遇，多给自己选择的机会吧，找工作要自己
争取，多去参加、多去了解总归能获得一些
经验。

对于毕业生们来说，参加校招的机会
还是很多的。我在今年上半年的时候参加
了很多次的校招，当时面试的公司基本上
都是通过了的，所以我的选择还是蛮多
的。现在的这份工作是我经过再三抉择后
选择的，对于当时的我来说，找工作还是要
先考虑专业对口，这样的话在工作的时候
可以减少一些麻烦，并且也可以学到更多
专业的知识。其次是薪资待遇问题，在这
方面也是谈得比较愉快的。还有关于工
作单位的距离远近问题，当时在楚天和中

铁二十三局之中选择楚天也有这个因素的
影响。

对于面试我认为简历是一个很重要的
门面，有的人简历内容少，就把字体放大，
这也是不自信的表现，在我看来大学要多
参加比赛多丰富自己的经历，这样简历才
不至于没话写。大学的暑假、寒假是最轻
松的，我们也应该趁着这个时间抓住机遇
多参与社会实践或者工作实习，从而丰富
自己的人生阅历。像我自己之前在黄花机
场实习过，从事的也是机械有关的工作，因
此在面试的时候也天然的比别人多了一点
点的优势。

对于下一届的学弟学妹们我的意见就
是要抓住秋招的机会，多去面试。其次要
对自己想去的企业有一定的了解，对于一
些企业没有把握住的话可能会造成不必要
的麻烦。所以我们一定要提前去网上或者
其他途径了解一下。我们不应该太执着于
某一个企业，总是会有更多的机会，我们要
善于抓住机遇，并且挑战它。

（学生记者 杨敏燕 颜姣霞 采访整理）

我想找的工作职位是“外贸业务员”，
在“51Job”和“Boss 直聘”这两个平台上投
递了许多简历，也面试了四五家公司。之
所以能找到这份令我满意的工作，我觉得
积极行动很重要。

每次面试完之后我都会做一个复盘，比
如说，这家公司的优缺点、薪资结构、福利待
遇、工作内容等等。现在疫情放开，基本上
都要线下面试，而“外贸业务员”这个职业的
线下应聘也基本上要做笔试题，虽然我在学
校都是采取线上面试的，没有做题，但有英
语口语测试。如果要线下面试的话，可以提
前去看一些面试题目，做好准备。有些问题
是通用的，各个HR都会询问到；还有些问题
是具体化的，更加考验自身的随机应变能
力。不过不会也没有关系，进入外贸这一行其
实门槛不算太高，没有大家想象的那么难。

在求职过程中也有让我印象深刻的事

情，当时我是线上电话面试，在我做介绍的
时候，正好讲到了去年考研最后失败没能
上岸的经历，这家公司的老板问我为什么
失败以及从中获得了什么，由此便聊到关
于“计划”这个问题，同时，他就通过这件事
情谈到以后的工作内容并告诉我应该怎么
做。面试的时候，我觉得像在和朋友聊天
一样，没有让我感受到压力。一拍即合，我
就决定入职这家公司了。

说实话，压力我也是有的，尤其是老师、
学弟学妹催我交资料的时候。虽说大四下学
期没有课，但是要写论文，熬夜改论文的时候
是真的很痛苦，并且我还要考专八，每天都要
去图书馆学习。我又不能不管找工作的事
情，既然决定了，那就得认真对待。只有开始
行动起来，压力才不会太大，投简历、询问HR
问题，然后记录这个过程。我会发现没有想
象的那么糟糕，不要一直沉浸在畏难的情
绪中，那只会让你更加内耗，更无所适从。

通过这段时间的求职经历，我觉得不
管什么时候都不用胆怯，你和HR是一个平
等的角色，这份工作不适合你就换一个，放
平心态，调节压力，积极找工作，要相信总
有一份工作适合自己。

（学生记者 谭选妙 采访整理）

人生要敢于尝试
张谦 外语学院（互联网公司商务管培生）

要善于抓住机遇
高用智 机械学院（企业销售经理）

有行动才有收获，敢尝试才会发光
——我是如何找到工作的②
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我投简历的时候是进行海投，瞄准一
个岗位之后就去进行投递。我当时是海投
了大概七八十份简历，最后收到的回音只
有十几个。那一段时间我自己一个人在杭
州参加面试，约面试，被拒绝，又面试，又被
拒绝，不停地约面试然后一直被拒绝。但
我想着不能放弃，我要坚持下去。我当时
给自己定的目标是，我海投 500家的简历，
只要能收到 50个面试的邀约，我相信总有
一家肯定会要我的。

大三实习结束之后发现我并不热爱教
师这个岗位，我不喜欢一成不变的工作，相
比起来更适合一些创新性的岗位。于是当
时做了一个比较大胆的决定，转行去做了
新媒体的工作。所以在大三结束的那个暑
假，我看到新浪微博在招实习生，就去投递
了简历，之后便在新浪微博的新媒体运营
部门做了3个月的实习生。

我觉得比赛经验在现在的企业求职中
非常重要。比如说你在交简历的时候，HR
不怎么在意你的在校职位和干部经历，他更
在意你能为公司创造什么价值。他只看两
点，第一点是你的项目经验，第二点就是你
的实习经验。我建议学弟学妹们在大学里
能参加比赛就尽量的多去参加比赛，特别是
一些含金量高的比赛。像我们学校的互联

网＋大赛、三创赛、电子商务大赛等等。这
样的项目经验写到简历上是很亮眼很加分
的，哪怕你最后只拿了一个院赛的奖或者校
赛的奖，对你来说也是一种收获，一种成长。

在大学里多去做一些有意义的事情，
让自己能够更往上提升，不要让大学四年
荒废。无论是去参加比赛，还是去参加课
外实践，将来对你工作一定是会有帮助
的。对于现在的这份工作，我会觉得我的
价值不止于此，我能为公司创造更高的价
值。但其实人在一个阶段有一个阶段的目
标，最起码现在这份工作能教会我一些我
需要学习的东西，能给我带来成长，我觉得
那就是可以的。

在找工作这方面，我认为兴趣很重要，
要去做自己喜欢的行业。我还是会觉得你
在大学最重要的阶段就是要清楚你未来想
要做什么，定好你的人生目标，有自己的人
生规划。 （学生记者 莫江欣 采访整理）

想做就去大胆做
宋佳秋 中文学院（新媒体运营）

能找到现在这个工作，我觉得
最重要是敢于尝试。唯品会并不是
我的第一次面试，大四上学期我去
了一个土建学院的宣讲会，想了解
翻译类的工作，但是闹了个大乌龙，
发现全场坐的都是土建学院的学
生，只有我一个外语学院的。尽管
如此，我还是交了简历，但是被工作
人员很客气的叫了出来。当时还是
有点失落，但是转念一想，觉得也没
损失，也就不失落了。其实当时也
有在备考研究生，也还参加过其他
招聘会，投过其他简历，慢慢的就积
累了许多经验。

作为一个求职者，我认为工作能
力是必不可少的，但更重要的是不要
因为一两次的失败就否定自己。我
始终觉得自己并没那么出众，但是我
敢于尝试，因为你不试怎么知道自己
行不行。就算失败了，也只能说明某
方面不行，东方不亮西方亮，总有我
能发光发亮的地方。

我还注意到我身边很多同学都
是处于一个巨大的信息差当中，建议
学弟学妹们就是多去关注时新的热
点，去打破信息差；还有趁寒暑假多
实习多经历多尝试，不要害怕失败，
害怕被拒绝，你要从实习中获得经
验；最重要的一点就是不要让自己的
专业限制自己的就业，即使是选择了
很对口的工作，也还是要学习很多东
西，因为工作中所用到的和学校学习
的总归是不一样的，那既然都是要学
习的，也不一定非得找一个专业非常
对口的。

专业仅仅是一个技能而已，要大
胆去开拓，因为你不探索永远不知道
你的边界在哪。
（学生记者 杨敏燕 颜姣霞 采访整理）

行动起来，
压力才不会太大
廖金花 外语学院（外贸业务员）

关于找工作这件事情，我在地域上的
选择会比较慎重。对于自己的眼界和能力
提升这些方面，大城市带给我们的都会比
小城市要多，尤其是工作一段时间后，这种
感受更加明显。所以求职时就希望能去大
城市工作，开阔自己的眼界。

在寻找这份工作的过程中，我也有焦虑
过。由于我本科是学广告的，假如没考上研的
话，可供我选择的道路只有去广告公司，每天
加班加点熬夜做方案、写文案，这并不是我想
要的工作。于是我专心准备考研，最终成功上
岸，直到硕士毕业时，我正式开始找工作，不断
地海投简历，之后我便收到了许多面试邀请。

参加面试时，有一份好的简历是很加
分的。将简历做好一点，我们至少可以先
拥有一个面试的机会。我们要把自己的经
历包装好、把它数据化，比如说参加过多少
比赛、获过多少奖这些你都可以写清楚，这
样招聘方一看就能清晰地知道你读书期间
做了什么，有没有锻炼自己的工作能力。

同时与招聘方保持良好的沟通和建立

良好的关系也是很重要的。如果投了简历
之后，招聘方已经回复我们之后又没后续
的沟通，不用着急。其实招聘方是很忙的，
当然除非特别优秀，他不一定能记住我
们。若是投了之后他没有得到回应，这时
我们可以主动地去联系他。当初我投简历
的时候，他说下周回复我，我就会间歇性地
主动问一下现在进展怎么样了，然后他就
会就会得到他的回复，这样一来二去，我们
就保持了一个良好的沟通。其实一直和他
保持联系，只要方式恰当，不打扰到他，他
就会觉得咱这个人特别想来，态度特别端
正，可能就会更快收到入职通知了。

（学生记者 朱广闻 刘梓莹 采访整理）

前往大城市开阔眼界
王凯辉 （报社编辑）

问：进入大学之后由于外部约束减
少，不少同学出现心里想积极，身体想

“躺平”的状态，特别是当下临近考试，一
边因为担心考试而焦虑，一边又排斥学
习。请问老师，如何克服这种矛盾的心
态，调整好积极的学习状态？

答：焦虑是很正常的状态，每个人都
会焦虑，我们要正确的面对它 .首先大学
和高中最大的区别就是自主能力，我觉
得要自己去做一个自我调节，提高自己
的自主能力；其次就是上了大学之后，电
子产品等不会再受到控制，一些同学很
容易成瘾，从而迷失方向，感到迷茫，所
以应当设定学习目标，找到学习动力；再
其次就是有的同学对自身要求很高，但
是努力之后可能结果没有达到预期所
想，从而失望。其实这就是对自己的认
识不足，这就需要进行自我了解和自我
探索，要了解自己的长处和能力以及自
己的缺陷是什么，不去和别人做比较，每
天制定自己的目标，每天进步一点点；最
后相对于中国传统的应试教育，小孩子
从高中卷到大学，容易造成情绪压抑，导
致疾病的产生，所以这就需要多出去走
走出去运动运动，如产生抑郁情绪等则
需要进行专业的心理咨询。

问：学生在遇到与学习产生冲突的
事情时该怎么取舍？

答：这种情况下我们需要去考虑，哪
件事情是更重要的，但是我们身为学生，

最重要的还是提升
自我，所以还是要
把基本的学业先做
好，再有多余的精
力时在考虑其他的
事情，按事件的重
要程度进行排序。
取舍能力也是个人成熟的体现，需要慢
慢培养。当真正遇到困难时，也可以把
它当作一种自我成长的过程。把这当成
这种培养或者锻炼自己能力的事件，不
要去过分焦虑。但是如果存在睡眠不
好、注意力不集中、吃不下等明显的症
状，导致我们不能进行很好的工作生活，
则需要与专业的心理老师聊聊。

问：这种焦虑会进一步引起什么严
重的心理疾病吗，我们该怎么去缓解这
种焦虑情绪?

答：焦虑是一种不断地反复的状
态。如果只是因为回忆起一些很悲伤的
事，然后伤心、难过、痛苦，这就不是焦
虑。焦虑可能会引发睡眠不足，注意力
不集中等等问题。最重要其实就是要用
正确的心态去面对它，第一要保持健康
积极的生活态度，把专注力放在当下，现
在能做什么就尽力而为，不要去过于苛
责结果；第二就是把要做的事情都一一
列出来，按照重要程度一步步来，这样也
会一定程度上缓解焦虑和无所事事。

（学生记者杨敏燕 龙 龙采访整理）

（上接 1版）在考试前一晚，应化 19-1BF龚靖
程又复阳了，发烧 38度多，导致他整夜失眠，

“在考场时，整个人是晕沉沉的，但是我又想，
都准备一年了，不管怎样还是要坚持考完。”

在应化 19-1BF黄烨看来，疫情的爆发属
是不可避免、不可改变的，那只能改变他们自
己，所以最重要的是要把心态放好。他在总
结自己的考研经验时说道，“迷茫的时候，就
去提升自己。”

室友变“战友”，研途有你不孤单

“如果让我一个人去考研，我很有可能坚
持不下去。”成功上岸湖南大学的李心雨说
道。

考研本是一场“自我修行”的苦旅，但室
友、朋友、研友们的陪伴和帮助，让 23届化工
学子的考研旅途少了些身心的“双重折磨”，
多了段真实可感的“独家记忆”。

化学化工学院今年的考研捷报频传，
16533寝室的王芳、阳露、吴宇、李心雨更是实
现了全寝上岸。

叮铃铃……早上六点，起床铃声从533寝
室响起。第一个下床的人，按照惯例叫醒其
他仍在熟睡的室友们。快速收拾出门，吃完
早餐后，寝室四人便一同奔向图书馆，开启一
天的高强度“泡”馆复习。

时间从笔尖偷偷溜走，笔盖合起合落时，
便是一日将尽。为了高效利用大家的时间，
临近闭馆时分，她们采取“分批回寝洗漱”的
策略，错开四人的时间安排，减少无谓的等
待。

每每回到寝室，她们交流起各自的学习
成果和生活琐事，聊天、洗漱，这些看似稀松
平常的点滴，让渴望上岸的她们得到了短暂
的喘息。

533 寝室四人都是湖南本地的“湘妹
子”。她们生活习惯相近，也总能相互迁就，
彼此扶持，考研期间，为了缓解压力，四人经
常围在一起吃蛋糕聊天，排解情绪。

去年 5月份，正值备考期间，为了给李心
雨庆祝生日，其他三人都空出时间，偷偷策划
了一场别出心裁的生日惊喜。“她们真的很用
心，当时我都感动得哭了”李心雨嘴角噙着笑
意，眼底盛满了动容。

是室友，是研友也是战友，一条消息、一
个问题，15222寝室聂宇鸿、易泰鑫、宋佳俊、
童奕涵经常相约自习室外，互相探讨问题。
偶有高数难题，解题过程晦涩难懂，四人凑在
一块争得面红耳赤，只为求得一个准确答案。

“我们寝室的氛围非常好，考研期间大家
也一直互帮互助。”聂宇鸿说。互相抽答陌生
单词，共享考研资料，15222寝室从不曾缺少
欢声笑语，考研路上，四人相互陪伴，共同上
岸。

“我俩都考上了湖南大学，考研期间几乎
是形影不离，会互相‘刺激’对方，督促对方一
起进步。”15414寝室的曹佳政和柏顺说道。

虽然报考的是同一所大学，但两人一直
都处于良性竞争的状态。相互推荐考研课
程，分享学习方法，打赌某个题目对方能不能
做得出……构成了曹佳政和柏顺的“考研日
常”。

“英语是他的弱势科目，我就帮他补习英
语，他教我数学，这次柏顺的考研英语成绩不
错，我觉得有我的一份功劳。”曹佳政语气中
透着隐隐的自豪，更为柏顺和自己的考研成
绩感到高兴。

“愿远方的朋友，能在我看不到的岁月里
熠熠生辉。”这是王芳写给室友们的祝愿。他
们感到很幸运，能够在追梦路上遇到一群志
同道合、互帮互助的小伙伴。

你只管往前，我们为你保驾护航

除了“战友”，老师和家长给予的支持和
鼓励，也是他们在考研路上披荆斩棘的盔甲。

备考期间，化学 19-2BS喻琪媛经常与父
母视频通话，看着镜头里父母做的饭菜，听着
他们熟悉的声音，她得以在疲惫的学习中感
受到温暖和放松，“家人是我的坚强后盾，父
母都很支持我的选择，无论是经济上还是考
研结果上，都没有给我任何压力。”

“考试前一天晚上，我浑身都痛，像是要
散架了。”宋佳俊回忆起当时突发的新冠感染
给身体带来了不适，第一天考试结束后，他就
产生了放弃的念头，是母亲的安慰平复了他
的心情，支撑着他坚持下来。

“咚咚！”敲门声在 2019级考研学生公寓
走廊里响起，你的考研小礼包已送达！化工
学院为考研学子们准备了牛奶、橙子、棒棒糖
等小礼物，送上学院的关心与祝福。考研学
子们拖着疲惫的身体从图书馆回来，目光瞥
至桌上的礼包，一股暖意瞬时蔓延全身。

“大家有问题和烦恼都可以随时来办公
室找我。”这是19级辅导员曾晓燕对考研学子
的承诺，无论工作多忙，她都会调整好自己的
状态，给予学生微笑和问候，给他们提供正向
情绪。

几轮春秋，化学化工学院考研学子打开
《给四年后的自己的一封信》，这是他们刚进
入大学校园时班主任让他们写的。信筏里留
存的余温和期待，已然在历经千帆过后的今
日，变得触手可及。他们将同赴未来，站在新
的起点开始继续书写新的篇章。

（学生记者 谢 佳 叶红艳 蒋 星 罗宁熙

欧美姿 陈星利 杨 霞王 蓥罗 娇 王胡丽）

语润语润
心田心田

又想积极
又想“躺平”怎么办？
受访专家：湖南理工学院心理教育中心朱葳


